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日本森林学会大会　高校生ポス ター発表の講評

中村　太十 （なか む ら　ふ とし、中等教育連携推進委員会 委員長）

1．講評

　昨年の 埼玉県大宮で開催 され た第 125

回日本森林学会大会に 引き続き、本年北

海道大学 で実施 された第 126回大会で

も、高校生ポ ス ター発表が実施 され ま し

た。札幌で の 開催とい うこ ともあり、当

初より発表件数も少な くなる の で は な い

か と予想 して い た の ですが、25件に上

る発表申し込み を得た こ とは、大会実行

委員会 と して、中等教育連携推進委員会

の委員長として、大変うれ しく思い ま し

た。会場 まで来て くだ さり、一生 懸 命発

表 して くれた 高校生 の 皆さん、そ れを陰

なが ら応援 し時に ア ドバ イス もされて い

た引率の先生方、そ して残念 なが ら会場

に足を運ぶ こ とが で きな かっ た もの の ボ

ス タ
ー

を作成 して 送 っ て くださっ た高校

生 の 皆 さん と先生 に、深 く感謝 の 意 を表

します。岩見沢農業高等学校の皆 さん に

は、会場設営も手伝 っ て い た だ きま し た。

心より御礼申し上げます。

　今年の 参加高校も、北海道か ら熊本ま

で 全 国にわ た り、高校生 が先生 と相談 し

な が ら自ら考え、自ら行っ た様々 な地域

研究活動を知 る こ とがで き、感銘を受け

ま し た。札幌で の 開催で し た の で、北海

道の高校生 の発表が 多い の が特徴的で し

た が、これ も地方で 実施 する 口本森林学

会大会 の良い 面 と思 わ れ ます。これ を

き っ か けに して 、北海道の 高校生 と北海

道の森林学会会員との 交流が進む こ とを

期待 した い と思い ます。

　ポス タ
ー
会場に は、掲載写真に あるよ

うに常 に多くの学会員が訪れて くださ り、

高 校生 に様 々 な質問 と意見 を述べ て くれ

ま した。時に、質問に 窮 して、仲問や先

生 に 相談する 姿は、微笑ま し い もの で し

た。

　発表内容は、希少種の保全や、鳥や両

生類、トン ボ、土壌動物、菌根菌を指標

と して地 域環境の 変化 を探 ろ うとする保

全系の 研究、生徒 が森林の 管理 ・施業 に

実際に 関わ り、今後の施業を検討する実

習的な研 究、樹木や ササ、キ ノ コ な どの

栽培
・
加工

・
利用技術、木育に 関する研

究、その 他 に も樹木種の 萌芽や根張 り、

花粉散布、ボル ネオ泥炭湿地 林の 研究 な

ど、多岐に わた りました。

　咋年も内容の 多彩さ、完成度の 高さに

驚きま した が、今年も引け を取らない 内

容で、興 味深 い 研究 発表に、聴衆者
一同、

感心 しま した、審査員の 評価もある程度

絞 られ、学生が 自ら考え調査研究を実施

し、結果
・
考察、提言 に結びつ け た以 ド

の 5つ の ポ ス タ
ーに賞を授与しま した．：

　昨年同様、最優秀賞 ・優秀賞ポス タ
ー

は、森 林科 学 の 特 徴で あ る基礎 と応 用、

実践 を網羅する よ うに選出 しま した。そ

の た め、森林を取り巻く様々 な現象の 因

果関係を解明 し、具体的な提言をした研

究か ら各賞 1件、林業を中心に実践的な

取 り組 み を報告 した内容か ら各賞1 件を、

採択し ま した。

　最優秀賞を受賞 し た北海道札幌旭丘高

等学校の 「生物多様性を守 る ため に 」は、

トンボ を指標 と して生物相豊か な 雨水調

整池 を造成 して い こ うとい うプ ロ ジ ェ ク

トです。審査者の高い 評価は、トンボ相

の 多様性 と抽水
・
浮葉植物 との 関係の み

な らず、池の 周辺の 森や エ コ トーンの 植

物な ど、周囲の 環境に も注目して 生活史

とともに 検討 した点に ありまし た 。 もう

一
つ の 最優秀賞で ある高知県立高知農業

高等学校の 「木材加工 の技術習得
一

ハ ン

ドカ ッ トロ グハ ウス の 技法一」は、残念

なが ら会場 で の 発表は な され な か っ た も

の の、生 徒 自 らが高知 県産 材を使 っ て、

チ ェ
ー

ン ソ
ーとグ ラ イ ン ダー

を駆使 し、

丸太を 1本 1本 丁寧に仕上げなが らロ グ

ハ ウ ス を組んで い く姿が ポ ス ターに映 し

出され、その が んばりに高い 評価を受け

ま した。

　優秀賞 を受賞 した北海道札幌啓成 高等

学校の 「早春の 野幌森林公園に おける ア

ラ イグ マ （Procyon　lotor）に よ るエ ゾサ

ン シ ョ ウウオ （Hynebius　retardatus ）の捕

食状況」 は、2011年〜2014 年の 環境調

査、エ ゾサ ン シ ョ ウ ウオ の 被食痕調査お

よび自動撮影カ メ ラ 調査に よ り、エ ゾサ

ンシ ョ ウ ウオ が北 海 道で 急激に分 布 を拡

大 して い る ア ラ イ グ マ に よ っ て 捕食 され

て い る こ と を突 き止め ま し た。動画撮影

に も成 功 して お り、その 獰猛 さや奇妙 に

こすり洗い する姿を多くの 聴衆が食い 入

るように 見て い ました。もう
一

つ の 優秀

賞は、北海 道旭 川農業高 等学 校の 「木の

大切 さを伝 えよ う一
木育教室 ス タート ！

一
」で、家具作りで 有名な旭 川の 地名 を

生か して、学生 たちが木育教育を実践 し

まし た。木製の ネ
ー

ム プ レ
ー

トや キ
ーホ

ル ダ
ー

が展示 され、そ の 実践模様だけ な

く 「か か わり指標」な る もの を使 っ て、

その 効果 も分析 してい る こ とが高 く評価

されま し た。

　今年の 学会長特別賞は、自作の 花粉採

取装置 を作 り、ス ギ ・ヒ ノ キの 花粉飛散

量 とその方向につ いて連続観測を行 っ た

獨協埼玉中学高等学校の 「自作花粉採取

装置 に よる連続観測及び 飛散源 の 推定」

が 選ばれ ま した。自ら工 夫 し て 花粉採取

装置を作 っ た点 と、その 精度 を実験 に

よっ て 確認 した 点、さらに連続観測結果

を気象庁の 風向
・
風速デー

タ や ス ギ ・ヒ

ノ キ林の 広域分布 と関連 して 説明 し た点

が 評価 されま し た。

　今 回 の 高校生 ポ ス ター発表は、日本森

林学会と しては 2度 目の 試み で あ り、昨
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年の経験を生か しなが ら、広報や実施方

法を検討 して きまし た。おか げさまで、

地域の 高校を中心 に非 常に興味深 い 学生

ら しい 研 究成 果 が数 多 く発 表 され、ほ っ

と しま した 。 特に今同は札幌で 行われた

とい うこ とで、北海道の 高校 か ら、北海

道の 自然環境の 保全、外来種問題、木育、

ササ の 利用 な ど、北 海道 ら しい 発表が た

くさん行われ たこ とは 大変良か っ た と思

い ます。さ らに 、多くの 学会員が 高校生

ポ ス ター会場に 足を運ん で くれ て、ボ ス

ターその もの の 内容に対する質疑応答の

み な らず、ポ ス タ
ー

の 改善すべ き点や．

調査 ・
解析方法、結果の 解釈、将来の 方

向性 な どに つ い て 助言 して くれ ま し た ．

高校生 た ち が うなず きなが ら喜 んで い た

姿が印象に残っ て い ます、、

　 今回も WEB に よる発表申 し込み は う

ま くい か ず、最後まで 件数が決定で きず、

大会実行委員会の 方々 には ご迷惑をおか

け しま した。次年度に向け て 反 省点 を整

理 し、次年度 の 冂本大学で の 大会に 向け

て 改善 して い きた い と 思 っ て お ります v

　 最後 に、長 時間に わ た り、ポ ス タ
ー

の

前で汗をか きな が ら一生懸命、わか り易

く発表 して くれた高校生の 皆 さん、そ し

て 旅費の 関係で 会場 発表 は で き な か っ た

もの の 、ポ ス ターを作成 し、大会会場に

郵 送 して くれ た 高校生 ・
教員の 皆 さん、

さらに ポ ス タ
ー
印刷や会場設営 に ご尽力

い た だい た大会実行委員会の 皆 さん に、

心 か ら感謝申し上げます v また、一
般会

員の 皆様 に お か れ ま して は、さ らな る飛

躍をと げる高校生 ポ ス タ ー
発表の 開催に、

今後 と もご支援くだ さい。

2．受賞校の 感想

1）北海道札1幌旭丘高等学校

　　　　　　生物部　部長 　宇 久村 1［lt

森林科学 752015 ．10

　本校 生 物部は、2009年か ら ｝・ン ボ相

の 調査 を行 っ て い ます、．春か ら秋の 毎週

末に 3’6 ヶ 所で 調査する こ と 6年、合計

で 28種 16，168個体の 成虫を採 集 しま し

た。大変 な活動 で す が、先輩 が積み 上 げ

て きて トさっ た 貴重 なデー
タ を途切れ さ

せ まい と、こ こ まで 続けて きまし た。さ

らに、2014 年度は 約 3haの 沼全体を対

象と した 植生調査も行い ま した。

　 こ れ らの 調査 で 集めたデー
タ を分析す

る こ とが、か な り頭を使 う行程で もあ り、

様 々 な発見が あ る行程で もあ ります。初

めは樹木 よ り も トン ボが メ イン とな る構

成 で したが、大会［肖：前に 作成 した グ ラ フ

か ら 「樹木の 重 要性 」を発 見 し、森林学

会に ぴ っ た りな 内容 に まと め る こ と が で

き ま した。事前に 提出 した 要旨と は 全 く

異な る内容の 発表と な りま し たが，最優

秀賞を受賞する こ とがで き、最後まで 分

析を続けて良か っ た と思 い ますu ま た、

伝 えた い こ と を理 解 して もら え る よう に、

グ ラ フ の 選択、色分 けの 仕 方、E を引 く

イラ ス トの 作成 な ど、1見せ 方」を i次

し ま した、当凵、ポス タ
ー

の 前で パ ソ コ

ン を使用 し たの も、「どう見せ るか 」を

試行錯誤 し た 結果で す．

　全国大会とい うこ と もあ り、こ の 研究

をど う評価 して い た だ け るの か を楽しみ

に して い ま した．森林が 専門の 方 々 か ら

どの ような質問を受けるか f想が つ か ず、

少 し緊張もして い ま した．しか し、こ の

研究の 重要性 を とて もよ く理 解 して ドさ

り、今後の 活 動 へ の ア ドバ イ ス もい た だ

くこ と が で き ま し た，

　将来、この 研究が 生物多様性の保全 ・

向 Lに 役立つ もの とな る よ う、2015 年

度も研究に励み、多くの 場で 発表してい

きたい と思 い ます。

　最後に、こ の 研究を支え て い た だ い た

多くの 方々 に、改め て お 礼申 し Eげますtt

2＞高知県立高知農業高等学校

　　　　　 森ホ木総合科・3年　ノ亅、
1島志郎

　 この 度、最優秀とい う素晴 らしい 賞を

頂 き、先輩方か ら 受け継い で きた 実践が

評 価 され た こ とに 何 よ り嬉 し く思 っ てい

ます。

　今回は木材加⊥ の 技術習得を軸に、普

段学ん で きた こ とや成果を分か りやす く

まとめ る こ とを意識 して構成を考え ま し

た。私 た ち の 学校 は 125ha と い う広大

な演習林を有 して お り、年に 延 べ 3 週 間

ほ どの 宿泊を伴 う実習を行 っ て い ます。

木材の 伐 り出 しは 7月下 旬か ら 11月上

旬に か けて、断続的 に行わ れ ます。特に

夏場の 実 習は、1 年の うちで一
番過酷で

す。演習林実習で は 毎朝 5 時半に 起床 し、

朝食の 準備か ら 自分達で 行い ま す、，そ し

て 、洗い 物や準 備 を済 ませ た 後、8 時ピ ッ

タ リに 現場 に出発 しま す。時間 に 厳 し

か っ た ため、1分で も時間に 遅れ る と先

生 か ら厳 しい お 叱 りが待 っ て い ま した，

現 場に着くと、そ こ か らは 分業で、「伐倒・

造 材班 」「集 材班」 「運 材班」 に 分 か れ て

作 業 を行 い ます。土場 まで 集 め られ た 材

は、市場lllと教材用に 分けて 活用 し ます，

こ の 時期は、進路活動も並行 して い た の

で、夜は遅 く まで 面接対策や 筆記対策、

また 教科の 学 習 を行い 、身 も心 もへ とへ

とで した。こ の よ うに、大 変な苦労 を し

て 伐り出 し た木の 市場価格や赤字経営の

現実を知れば、徒労感 さえ感じ ます。こ

の ままで は将来的に林業に就きた い とは

思 わ ない の で は ない か。そ う考え た先輩

饗
鏨讐
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方 は、代々 受 け継が れて きた木を大切 に

扱 う こ と、加
．
1技術の 習得と向 ヒを図る

こ と、木材に 自分達の 手で付加価fl自をつ

け普及 させ る こ とを 凵標に、以 降様々 な

取り組み を行 っ て きま した 。

　今回の ポス タ
ー

で 、私た ち森林総合科

の 実践 が より多くの 方々 に 伝わっ て い た

だ けれ ば幸い です．後輩達 の よ り
・
層 の

活 躍 を期待 して い ますn

3）札幌啓成高校科学部

フ ィ
ール ドチーム 2年人上辿 十・遠藤昭太

　私 た ち が 行っ て い る研究 は、平成 23

年か ら先輩た ちが始め、そ れ を受け継い

で きた もの で す。こ の 研究が 今回こ の よ

うな賞を取れて 大変 うれ し く思 い ます。

　今回、森林学会に参加
・発表する とい

う貴重 な機会をい ただ き、ありが た く思

い ます。また、実際の 研究者の ポ ス タ
ー

発表や、同 じ生物系 の 研 究を行 っ て い る

他校 の 生 徒 た ちの 発 表を 見 るこ とがで き、

大変勉強にな っ た と実感 して い ます 。 そ

れぞれの 学校 の 生徒 たちが さまざまに 匚

夫を凝 ら した ポス ターとすば らしい 発表

で、今後科学研究 を して い く rliで の 良い

参考 に な っ た と 思い ます、私た ちの 発表

で は、大学 の 先生 方 や研 究者の 方 に 発表

する こ と も あっ て、緊張 し ま した が、自

信を持っ て 白分た ちの 研究の 魅力を伝 え

るこ とが で きた と思い ます 。 勉強に な る

こ とが た くさん あり、とて も充実 し たボ

ス タ
ー発表 に な りま した、．

　私たち の 研究 は、早春の 野幌森林公 園

で起 きて い る外来種の ア ラ イグマ に よ る、

北海道固有種の エ ゾサ ン シ ョ ウ ウオ被害

の 状況を調査 し保護 に つ なげて い くこ と

をH標に して い ます．私たち の 高校 が野

幌森林公 園に とて も近 い こ と もあ り、4

月か ら 6月に か けて 、毎日 2 つ の 調査地

へ 行き被食痕の 1口1収、産卵状況 の確認、

各種環境デー
タの 計測な ど を行 っ て き ま

した。1 つ の 調 査地 に お い て は 動物 カ メ

ラ に よ る撮 影 も行 い ま した、，大変 な 面 も

ありますが、近年 ア ラ イグマ に よる在来

種や 農作物 の 被害が 問題視 されて おり、

その
一

部 の被害状 況 の データを取得 し、

解析、考察す る、とて もや りが い を感じ

る活動 で す。今後 も森林学会で 頂い た ア

ドバ イス を生か し なが ら、こ の 研究を継

46

続 して い きた い で す、，

ア ラ イグ マ に よる エ ゾ サ ン シ ョ ウ ウ オ捕食

写 〜
’
｛

（赤 外線動 画の キャ プ チ 1−一画像 ）

4＞北海道旭川 農業高等学校

　　　　　　森林科学科 3 年　前1睾　匠

　 こ の 度高校生ポ ス タ
ー

発表に おい て、

優 秀賞 を受賞 した こ とを聞 き、班 員
・
同

とて も喜ん で い ます。私の 所属する森林

資源活用班 では、4年前か ら 「地域の 人

に木の 魅 ノJを ドr認識 して も らい 、木の 町

「旭川」を盛 り 1／げたい 1」 と 考え、木

1：ワ ー
ク シ ョ ッ プ を実施 して きま した、、

吽年度 は特 に r一供 達 に地 」

’
t林産 業へ の 理

解を深 め て もらお うと、「木育」活動を

実践 して き ま した

　木育ワ
ークシ ョ ッ プで は、材料の準備

や初対面の 方々 との コ ミュ ニ ケ
ー

シ ョ ン

な ど苦労 した 点 が た く さん あ りま し た．

しか し、佳 t，が っ た木製キーホル ダーを

1：に し た r供達の 笑顔を見る とや っ て 良

か っ た な と思い ました．また地元幼稚園

との 木育交流学習会は、1 年問担
’［i園児

を決め て 4 回実施 し ま し た、！普段接する

こ との な い 園児との 交流は 、最初不安で

した が、回 を追 う毎に 互い の 性格も理解

で き、充実 し た 交流に な っ て い きま し た，

　 こ れ らの 木 育活動 を振返 ると、子供達

に ただ 木に親 しん で も らうの で は な く、

それ をサ ポートする高校生 と子供達の 積

極的な関わりが重要で 、その こ とで より

意義の ある木育に なっ て い く気が して い

ます。

　今回の 高校生 ポ ス タ
ー

発表で は、私自

身とて も緊張 し なが ら、自分達の 活動を

どうわか りや すく伝えた らよい か 悩み な

が ら発表 しま した。しか し聴衆者 が真剣

に 聴い て くだ さ り、さら に 質問 や ア ドバ

イス もい た だ き、白分の 伝 えたい こ とは

伝 え る こ と が で き た か と思 っ て い ま す．

また この こ とを通 じて 今後の 改 善点を考

え る良い機会ともな りま した，次年度も

足非参加 させ て い た だきた い と思っ て い

ます．

　 最 後 にな ります が、私達 の 活 動 に ご協

力 い た だ い た全 て の 方 々、加 え て ボ ス

タ
ー
発表に ご支援 ご指導い ただい た 多く

の 皆様に 心より感謝申 し上げます．本当

に あ りが と うござい ま した。

　　　 、ボsu

5＞獨協埼玉中学高等学 校

　　　　近藤駿矢 ・
原　智宏

・
大竹優也

　今回、私た ちは 初め て 凵本森林学会の

高校生 ポ ス ター発表 に 参加 させ て頂 きま

した 。 他校の 方 々の 研究に も多く触れる

こ とがで き、大変貴重な体験がで きま し

たttまた、今回頂い た学会長特別賞は 私

た ちに とっ て 大 きな 励み にな り ま した．

本ポ ス タ
ー
発表で の 質疑応答で は 多くの

方々 か ら今後の 研究を行っ て い くに あた

　 森林科学 752015 ．10
N 工工

一Electronlc 　L − brary 　



Japanese Forestry Society
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Japar ユese 　Forestry 　Soclety

り大変有益なご意見
・ご指摘を頂くこ と

がで きました。

　私 た ちが 発表 させ て 頂い た研究で は、

自作 し た 花粉採集装胃を用 い て 2014年

2 月 L旬か ら 5月 ．L旬 までの 約 3か 月 間、

ス ギ ・ヒ ノ キ花粉等の 空 中花粉につ い て

飛散量と飛散方向に つ い て の 観測を行い

ま した。こ の ように し て 観測 した デー
タ

を基に して 気温 の 変化が 花粉飛散量に 与

え る影響や、本 校 （埼 モ県越 谷 市） に飛

散す る花粉の 供給源 とな る森林の 場 所 の

推定に取 り組み ました、、本研究を行うに

あた っ て は、プ レ パ ラートの表面に付着

し た花粉を顕微鏡を用い て 観察 し、付着

した 花粉の 個数、種類を数 え て い くな ど

の 地道 な作業を繰 り返 し ま し た。研究を

行 う際の 大変 さを知 る とと もに、新 し く

何か を発見す る こ との 喜び も感 じるこ と

がで きま し た。

　今後は こ の 発表会で 学んだ こ と を活か

し、本研 究をよ り 層 深化 さ せ られ る よ

う頑 張 っ て い きたい で す。
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